

CADERNOS DE GEOGRAFIA

INSTITUTO DE ESTUDOS GEOGRÁFICOS

FACULDADE DE LETRAS • UNIVERSIDADE DE COIMBRA

COIMBRA 1998 N.º 17

HOMENAGEM AO DOUTOR J. M. PEREIRA DE OLIVEIRA



EN HOMENAJE AL PROFESOR DOCTOR JOSÉ MANUEL PEREIRA DE OLIVEIRA

Graciela Uribe-Ortega*

Me sentí muy honrada cuando me solicitaron escribir sobre el Profesor Pereira de Oliveira. Aunque lo conocí apenas en estos dos últimos años, guardo de él un recuerdo imborrable entretelado con esos días en que nos reunimos en la Universidad de Coimbra, con la hermosa ciudad de Coimbra misma y con el cautivante recorrido por la región. El material geográfico que nos regalaron en esa ocasión contribuyó a un reconocimiento más extendido acerca de las actividades del Profesor Pereira de Oliveira como cabeza de muchos eventos que se plasmaron en publicaciones de enorme interés. Con ello quiero decir que el trabajo geográfico del Dr. Pereira de Oliveira no solamente puede valorarse a través de sus propios escritos sino también mediante su sabia dirección en conferencias, reuniones y puesta en marcha de proyectos relacionados a la Geografía como fue el Proyecto GEOIDE del Programa ATLANTIS de la Comunidad Europea en el que tuve ocasión de participar representando a la Universidad Nacional Autónoma de México.

Portugal estuvo presente en los diferentes niveles escolares que cursé, pero siempre en el pretérito. Luego, pasó casi lo mismo en la Universidad de Chile donde estudié la Carrera que conjuntaba Historia y Geografía. Para continuar mis estudios de posgrado y cursar el Doctorado en Geografía Económico Social, viajé en barco a Europa desde Buenos Aires. En Brasil, entraron a los niveles más bajos de cubiertas, muchas familias portuguesas que volvían a su Patria. Nunca pude hablar con ellos pues los diferentes niveles del navío estaban separados unos de otros, según el precio pagado por el pasaje. Mi pasaje económico me permitía mirar hacia arriba en que en dos amplias cubiertas se divertían los más ricos y hacia abajo podía observar a aquellos que no podían ver sino sentir el mar y a quienes solamente se les aparecía un trozo del cielo. Me imaginaba que el retorno de estas familias portuguesas se debía a que no habían encontrado allí la fórmula para superar las pobreza o que la añoranza de sus tierras no les permitían seguir con esa separación. En la década de los setenta, yo vivía en el exilio en Europa, cuando Portugal se libró de la prolongada dictadura. Me recuerdo que, juntos, los chilenos celebramos como nuestra la victoria de la "revolución de los claveles" que nos traía un horizonte optimista distinto al de la ominosa experiencia chilena.

Las experiencias de las últimas décadas me trajeron una vivencia nueva y un conocimiento actualizado de la situación y de la geografía de Portugal ya que hasta entonces había sido más bien una geografía de los museos. Coimbra apareció en nuestra perspectiva académica con la invitación a participar en un proyecto común auspiciado por la Comunidad Europea dirigido por la Universidad de Coimbra. Indudablemente los trabajos de GEOIDE, la dirección allí del Profesor Pereira de Oliveira junto a los miembros de su equipo y a las interesantes publicaciones que tuve ocasión de conocer, ampliaron considerablemente mi conocimiento y me acercaron a una geografía portuguesa actual de enorme potencia.

Por haber vivido varias veces en el viejo continente, conocí antiguas Universidades Europeas: la bella Carolina de Praga, la impresionante Oxford, lo que queda de la también secular de Montpellier y muchas otras. Sin embargo, el emplazamiento de la Universidad de Coimbra y su historia de más de siete siglos que se expresa todavía en vetustos edificios y sus preciosos interiores me impactaron y su escenario permanece en mi memoria. Miraba a los estudiantes caminar apurados, pero despreocupados entre esas bellezas históricas, pues se habían convertido en elementos corrientes de su vida cotidiana. Me recordaba entonces que, en situaciones muy diferentes, nuestros estudiantes en la Universidad Nacional Autónoma de México tampoco toman conciencia de la belleza y magnificencia del campus que tienen y que sonríen cuando yo los conmino a apreciarlo.

LA VARIADA GEOGRAFÍA DEL DOCTOR PEREIRA DE OLIVEIRA

Creo que la mejor forma de demostrar la riqueza de la obra del Dr. Pereira de Oliveira es una pequeña reseña de algunas de sus obras. Por ello, he seleccionado las siguientes:

1) De un sinnúmero de eventos dirigidos por el Dr. Pereira de Oliveira, debo destacar el Seminario interdisciplinario titulado *Dinamismos Socioeconómicos y (re)Organización territorial: Procesos de Urbanización y de Reestructuración Productiva* en que participaron más de quinientos académicos. En este interesante seminario, el Profesor Dr. José Manuel Pereira de Oliveira presidió el Comité Ejecutivo que organizó y luego fue responsable de

* Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional Autónoma de México.

la publicación de este evento a través del Instituto de Estudios Geográficos de la Facultad de Letras de la Universidad de Coimbra (Coimbra, 1996). Se trata de un examen en profundidad de los espacios geográficos actuales de Portugal, envuelto ya en el Mercado Común Europeo; representa un acopio trascendente de múltiples experiencias y perspectivas de distintas actividades económicas tanto en el campo como en la ciudad, en sus reestructuraciones y cambios examinados en diferentes escalas. El estudio del incremento del comercio y la competencia que se expresan en el aumento de desigualdades espaciales se explica en parte por la presencia de grandes corporaciones que acaban con las empresas locales o las absorben. Hay estudios que señalan una clara similitud con problemas latinoamericanos actuales en que la dinámica de la competencia parece redundar casi siempre en beneficio de las grandes firmas dada su mayor capacidad en capital y tecnología lo que permite que el proceso de concentración de estos factores se acreciente. Ciertos estudios demuestran que, pese a proyecciones pesimistas, en algún sentido la economía portuguesa ha tenido un comportamiento positivo en el primer lustro del 90; sin embargo, se enfrenta en este fin de siglo a problemas estructurales que emergen de la enorme gravitación de los establecimientos pequeños y muy pequeños en la industria manufacturera que se unen a otros que deben superarse como los relacionados a una fuerza de trabajo escasamente capacitada, a habilidades de gestión todavía no actualizadas y, en especial, a la dependencia tecnológica.

No puedo en un corto artículo referirme a toda la riqueza de este libro que, bajo la sapiencia del Prof. Dr. Pereira de Oliveira, muestra el compromiso de la Geografía con la realidad económico social de Portugal y la contribución que la Ciencia Geográfica puede entregar en un conjunto interdisciplinario para examinar el presente y vislumbrar el futuro. Como corolario, el trabajo del profesor Jorge Gaspar, del Centro de Estudios Geográficos de la Universidad de Lisboa, nos recuerda a los geógrafos de todo el planeta que a veces la nostalgia del pasado afecta más a la gente que una visión del futuro cuando este futuro es presentado como un destino que no será para todos; por estas razones, los geógrafos tendrán que considerar siempre muy estrechamente en sus propuestas de nuevos espacios-tiempos un escenario "con algún voluntarismo que contemple en forma realista la dimensión del idealismo"; es decir, según yo interpreto al autor, que beneficie las aspiraciones de los seres sociales. El libro, en realidad, sirve de ejemplo del trabajo académico que funde el pensamiento científico con la práctica inteligente y sensible en el reconocimiento de la realidad actual y sus perspectivas futuras.

2) La Conferencia *Espacios, crecimiento e identidades* que dictó en el II Congreso de Geografía Portuguesa efectuado en 1995, muestra la vigorosa capacidad reflexiva del Prof. Dr. Pereira de Oliveira en este tema que, según lo expresa, debiera incluir dos subtemas: "Portugal y el mundo" (desde los descubrimientos hasta la integración

européa) y los problemas de los "Espacios e identidades en un mundo en rápida mutación" junto a una serie de otros asuntos como los términos que utilizan los geógrafos. Aunque se disculpa por no poder abarcar materias tan amplias, su Conferencia resulta un ejemplo de mesura y sagaz hilación de cavilaciones en torno a este tema trascendente en el quehacer geográfico; sin ocultar su crítica a muchas propuestas teóricas que se alimentan con datos de dudosa representatividad y que oscurecen en forma peligrosa la complejidad de las interacciones de las dinámicas urbanas, el Prof. Dr. Pereira de Oliveira, clarifica las diferencias entre los términos crecimiento y desarrollo en el proceso cognoscitivo geográfico. Su argumentación se basa en la necesidad de evitar conceptos de variadas acepciones en el uso vulgar y no irradiar las diversas cargas ideológicas que estructuran las más conocidas teorías económicas implementadas; al mismo tiempo, busca avanzar en la conceptualización inteligente a la luz de la realidad, de los hechos que muestran "la apropiación territorial" por los grupos humanos.

En la actualidad el concepto de desarrollo está en discusión en muchas comunidades geográficas en el mundo. El Dr. Pereira de Oliveira participa en esta discusión estableciendo que la dimensión humana del concepto desarrollo es para él la característica indispensable que la Geografía debe proteger pues el esfuerzo teórico de los hechos geográficos estaría incompleto si solamente se basara en forma fragmentaria en los hechos de naturaleza económica o de otros que no consideraran al ser humano como integración de razón y sentimiento. Especifica que su llamado a la fundamentación moral pasa por una deontología del investigador: al transportar el saber científico al campo de la aplicación, lo transforma e integra al ámbito interdisciplinario de las técnicas y procesos que deben cimentar toda intervención concreta de cambios. Esta deontología no se va a encontrar en un reglamento escrito, es más bien un imperativo categórico cuya única senda de acceso es mediante la cultura, los saberes que pasando de generación a generación y depurados por la educación, conforman finalmente la identidad de los grupos humanos, de las sociedades y sus territorios.

3) Su trabajo sobre la relación teoría y aplicación en el caso de las Estructuras Urbanas Espaciales ("Estructuras urbanas espaciales", *Cadernos de Geografia*, 15) muestra la preocupación constante del Prof. Dr. Pereira de Oliveira por el estrecho vínculo entre teoría y aplicación que debe siempre tener la investigación geográfica. Esto significa que debe existir una precisión y claridad en los conceptos utilizados que permitan un análisis integrado de las interrelaciones que se dan en el ámbito urbano y las diferenciaciones que resultan. En este sentido la noción de estructura espacial no escapa al paradigma que señala la interdependencia de las partes con respecto al todo. El plano urbano, como un complejo de estructuras espaciales integradas se origina en la diversidad de relaciones posicionales. Aunque morfológicamente podría decirse que los diferentes paisajes

urbanos están inscritos en el plano, en los hechos se requiere un conocimiento individualizado de las variables que los constituyen, punto de partida para un reconocimiento de las interdependencias morfofuncionales y un acercamiento a las tipologías existentes. Junto con otros aportes, introduce el concepto de “compacticidad” como una propuesta válida para valorar ciertas relaciones cuantitativas y cualitativas entre los tipos de espacios al igual que, enseguida, señala la necesidad de adoptar una unidad espacial pequeña que permita conducir a un proceso de conocimiento más profundo.

El concepto de compacticidad, establece el Prof. Dr. Pereira de Oliveira, se basa esencialmente “en el volumen de los espacios construidos, en las características formales de los espacios de circulación, en sus variados aspectos funcionales, de interés interno y externo, según los diversos aspectos de su propia complejidad fisiográfica, desde la extensión de la pavimentación, su articulación entre sí, su mayor o menor subordinación a la topografía, en fin ... su nexo de relaciones que pueden llamarse jerarquía de la red vial, las características de los espacios verdes, formal y funcionalmente considerados, que son finalmente los datos del tejido urbano”. En cada tipo podría efectuarse un reconocimiento de las condicionantes físicas y humanas de los tejidos urbanos existentes para analizar su comportamiento y las tendencias de su evolución. Si se comprenden estos elementos como soportes y factores de funciones urbanas se facilita el análisis de las correlaciones locacionales de las actividades urbanas y de sus poblaciones y su ligazón a los diferentes flujos que generan.

Una vez más, como sucede en otros de sus escritos, el Prof. Dr. Pereira de Oliveira llama la atención a las bases de datos poco fiables con que trabajan los especialistas preocupados por las ciudades. El considerar el “quarteirão” como unidad espacial de base permite que los elementos obtenidos asuman una claridad mayor compatible con un estudio en profundidad de los tejidos urbanos y, consecuentemente obtener una visión de la distribución de las estructuras espaciales urbanas más pequeñas de tal manera de permitir sincrónicamente conocer e identificar sus tipos generales.

El artículo va señalando paso a paso las modalidades de la investigación urbana destinada a la planeación, respecto a las estructuras espaciales orientadas por los elementos

teóricos que ha propuesto en que se van considerando variables relacionadas a los niveles de vida de la población o a aquellos que pueden afectar los espacios disponibles. En este sentido, por ejemplo, están los relacionados a industrias intensivas de mano de obra o de tecnologías que van a tener requerimientos de espacios diferentes o aquellos relativos a la localización de actividades terciarias en continuo crecimiento y diversificación. También toca en su artículo aquellas variables referentes a la identidad histórica de las ciudades que a veces se enfrentan a criterios ajenos a la valorización de estos espacios histórico-geográficos y que, por lo tanto, deberán ser examinados muy cuidadosamente para su preservación social, cultural, estética o ambiental.

A MANERA DE CONCLUSIONES

Los trabajos del Profesor Dr. José Manuel Pereira de Oliveira que he seleccionado para reseñar aquí me permiten entregar mi aprecio por su alta calidad como académico que personifica la estrecha vinculación de la actividad científica de la Geografía con la realidad de Portugal y del mundo en la actualidad. Siempre se muestra preocupado por la teoría que orienta el proceso cognoscitivo geográfico y por clarificar o renovar las herramientas conceptuales que, en una relación recíproca ininterrumpida con la vida social, van registrando nuevas transformaciones en los espacios geográficos: de esta manera, puede irradiar una contribución cada vez más clara y precisa al reconocimiento de la realidad. Sus trabajos proporcionan criterios de organización del quehacer geográfico vinculados a equipos interdisciplinarios, multidisciplinarios o transdisciplinarios que constituye la forma actual del trabajo científico. Esta situación permite dejar atrás el aislamiento en que por mucho tiempo se mantuvo a la geografía con un pretendido argumento de defender su identidad y que en forma peligrosa, la dejaba virtualmente sin interlocutores en el sistema científico.

Pese a su jubilación, espero que el Dr. Pereira de Oliveira no abandone completamente su fructífera obra geográfica. Le deseo muchísimos años de tranquilidad y felicidad y que su rica memoria geográfica se materialice en nuevas obras.